

1998.9.17.



# 問い合わせ車社会

杉田 聰

■1■

一人の少年（8歳）が昨年11月28日の朝、東京都世田谷区で死んだ。学校に通う途中、交差点を横断中にトラックにひかれたのである。

確信することができない。子供たちが歩き、生活する日常の場に、通学路に、子供を殺すものがウヨウヨしているからである。

今は昔と違い、生まれてきた子供が幼くして死ぬことはほとんどなくなった。幸いである。でも私たち親しいのは、ごく当たり前の大人たちが運転している車なのだ。それはどこにでも走っている。そして、それ生きて帰ってくるかどうか

誘拐魔が子供の命を狙つてているとは思わない。変質者が娘を狙っているともあまり考えない。何より恐ろしいのは、ごく当たり前の車社会を見ようとしたときに私が算出）。ちょっとした小学校が消滅してしまったのである。

負わされるだろう。横断歩道上だっておそろしく危ないのだ。車に命を奪われた子供は年間500人に上る（警察、厚生省統計を基に私が算出）。ちょっとした小学校が消滅してしまった数である。

しかし、毎年500人も子供たちが車のために殺されているというのに（実際に負傷者は年間7万2000人以上に及ぶ）、社会は何ら

## 毎年500人の子供が…

× × ×

子供を殺す者がごく普通の大であるために、また自動車があまりに便利な乗物の判断を間違えば、たちどころに命を奪われる。よい場合でも路上にたたきつけられて、大変なケガをする。あるいは、子供の命を奪っても、それは結局いかんともしがたい「事故」だからか……。

は一撃の下に人を殺すだけの力がある。

もし毎年500人の子供が誘拐魔に殺されたら大問題にならないか。

自動車があるだけに、みんなで共同黙秘をしているのか。あるいは、子供の命を奪っても、それは結局いかんともしがたい「事故」だからか……。

クルマ社会を痛烈に批判しながら、具体的な対策などを提案している「クルマ社会を問い合わせ会」代表で帯広畜産大学助教授の杉田聰さんに車社会の問題点を10回にわたってリポートしてもらう。

# 生活 いきいき 家庭

## 問ひ直せ車社会

杉田 聰  
□2□

の分析をしているが、最も基本的な事実に対し完全に目をふさいでいる。

「しようと」である。自動車免許をとるのに要する時間は100時間に満たない。犬猫のお医者さん

のに、今の制度下でこれを運転しているのはただの車を「ようと」が運転しているから、自動車事故は事故つまり偶然ではなく、むしろ必然的に起こることだ。

そして、これだけ危険なものが歩行者と同一平面を疾走しているから、歩行者を巻き込む対人事故も避けられず、また自動車はすさまじい運動エネルギーを出して走る故に、これがぶち当たれば、不可避免の人命が損なわれるのである。

う自動車の運転資格は1ヶ月もあればとれてしまうのが現状だ。しかも免許取得後、彼（「クルマ社会を問い合わせ」代表）

自動車事故は、本当に事故なのだろうか。

「事故＝アクシデント」

怒りの声が上がったのは記憶に新しい。

以下のように

に自動車事故

## 必然的に起ころる事故

年間1万500

0人の命（警

察発表ではなく実数）を奪

運転する環境が過酷な乗り物であるという点である。

「事故」と言った途端に真実から目をおおってしまう

ことになる。警察や「交通

事故分析センター」が、毎

日のように起ころる「事故」

北海道・豊浜トンネルで起きた岩盤崩落の現場で、北海道開発庁長官が「事故」という発言をした途端に、

「これは起ころるべくして起

り、いかんともしがたいものというニュアンスが含まれている。1996年冬、

して起ころるべくして起ころるが、それを運転する環境が過酷な乗り物であるという点である。

「事故」と言った途端に真実から目をおおってしまうことをした乗り物は、本来特殊な専門的訓練を受けたエキスペートにのみ運転が許されるべきものである。な

も管理されない。要するに、

# 家庭生活 いきいき

## 問ひ直せ車社会

杉田 聰

□3□

自動車事故は避けられない」と書いた。いかに安全施設を設けても、自動車のシステム全体がこのように欠陥だらけなので、事故は偶然ではなく必然なのである。初回に記したようないたいけな児童を巻きこんだ事故は、だから起こるべくや避ける事はできない。負

傷者なら4000人に達するだろう。何重にも守られるべき子どもたちが、こんなにもやすやすと命を奪われ続けるわけにはいかない」と発言

といふ理解できない。総理大臣や文部大臣が、「これは子どもの命を守るために、今のシステムを根本的に問い合わせておびただしい数の車が、子どもたちが歩くすれすれの所を、すさまじい運動エネルギーを出すことは、やはり異常させることは、やはり異常させることしか言いようがない。

この事実をほとんどあらゆるレベルの人たちが看過する。だから私は、現状はあまりに異常だと思うのだ。いるという異様な事実については、決して教えようとしないのである。

私の連載は10回、約3週間の予定である。すると、この間だけでも、30人もの子どもの命が奪われることになる。これからまだ25人ほどの子供が犠牲になるのは、確率の問題として、もはや避けたまどもを対象とした「交通安全教育」を学校でくり

## 異様な危険温存社会

い。学校関係者が、子どもに道の歩き方を教え、信号の見方を教え、車の特性を教える。だが、おびただしい数の車が、子どもたちが歩くすれすれの所を、すさまじい運動エネルギーを出すのは、ほとんど社会全体をおおきにさらして日々、走っているという異様な事実については、決して教えようとしないのである。

国会で、この異常なシステムの存否の是非をめぐつて真剣な討議が戦わされたは、「クルマ社会を問い合わせ」代表)

# 問い合わせ直せ車社会

杉田 聰

□4□

学校が実施する「交通安全教育」とはいかなるものか。

それはそもそも、大人たちが車を好き放題に走らせているという事実、したがって子どもを危険にさらして、時に殺し傷つけるのは自分たち大人なのだといふ事実を、完全に不間に付している。

さらに悪いことに、今日の「交通安全教育」は、全然比べて狭い。視点はもちろ

くといってよいほど子どもたちの行動や知覚の特性を理解していない。理解できていれば、子ども

## 「子ども不在」の安全教育

どもの意識は

く道にこんなにもたくさん

の車が走るやむにやまれぬ合理性があるのか?と、なぜ考へないのである。

「クルマ社会を問い合わせ」代表=事務局の住所は

ん低い。そしてスピード感覚はきわめて鈍い。だから、実際に車を見ていないことだから、車が来るまで走ってくるか分からぬことが多い。鬼ごっこをして教わったため、車が来るのを待つて渡つたために、

車に衝突されて死んだ子どもだっているのだ。

子どもたちに「交通安全教育」を施す先生も警察官も、その意図は善意なのだろうが、なぜ子どものこうした特性を理解しないのだろう。そもそも子どもの歩

運動をしているだけで、実

際に車を見ていないことだ

って、さらである。「車が来

たら手を上げて道を渡る」

校」と言ったが、子どもた

ちにとって、毎日の登下校は、文字通り「決死」であ

る。

方向が子どもにはよく分からぬ。子どもの判断能力はずつと低い。「右を見て、左を見ても不利な条件下にあって、幼い子どもたちは毎日学校に通っているのである。

横浜市港南区日野9の1  
9、高梨方

# 生活 いきいき 家庭

## 問う直せ車社会

杉田 聰

□5□

これほど多くの子どもを犠牲にするシステムが放置されている中で、検察や裁判所はこの事態をどう見ているのだろう。

第1回で触れた東京都世田谷区の「事故」で加害者は、横断歩道上に車を停車させたのみか（子どもはそれによぎるようにして横断歩道から外へはみだし、そこでトラックにひき殺されだ。

（いる）、無線に気をとられて児童をひいたことに全く気づいていなかつた。ならば加害者は業務上過失致死と道交法違反

## “法の傘”から外され

て、当然起訴され、厳罰に処されるべきだが、実は東京地検は起訴されしなかつたのである。

こんなことはザラないな、毎日のように命を

裁判所も五十歩百歩である。「交通裁判は時間の無駄」という、仙台地

ど噴飯物というべきである。万一、国民の大半が泥棒になつた時、これを「非刑罰化」する気か。

見渡そうと横断歩道を歩み出でトラックにはねられ、即死したケースがあるが、この時、札幌地裁では、子どもの歩く道にこんなにも危険なものが走っていると

立たば、検察としての使命を崩壊させる前代未聞の暴言だと言わなければならぬ。いったい法務省・検察

院は、交通事故犯に「必罰主義」をとると「国民の大部分が前科者になりかねない」ということを理由として挙げていたが、これはほとん

う自らの使命を何と考えているのか。

裁判所も五六十歩百歩で

ために歩み出した子どもが悪いと認定したのである。

世論が、毎年500人も

の子どもの人柱を出して、

これを疑わない時、どんな

に社会がゆがむか、これら

の事態がよく示している。

（「クルマ社会を問い合わせ」代表）

# 問い合わせ車社会

杉田 聰

□6□

ことは、当たり前のことではないだろうか。

もしそうした選択ができるのであれば、自動車に

レールをつける必要があ

る。レールがあれば、「し

うと」でも、ある程度安

うる運動エネルギーを、子

だけ運転を許すべきであ

る。そうした専門家を育て

るために、自動車の運転

資格を医師資格などに厳格

なものにしなければならな

い。

## 歩行者から隔離を

自動車がこんなにも危険なものなら、そもそも自動車が歩行者と同一平面を走っている現状がいかに異常であるか分かるだろ

う。

レールもダイヤもあり、鉄道会社専属の専門的運転手が運転する列車の場合で

も、走行空間は厳重に管理され隔離されている。とす

アからドアまで移動できる

以上のこと�이いかに荒唐無稽に思われようとも、いざ

もし自動車という不安定な機械を100時間程度の教習義務しか課せられない「しようと」が運転するシ

ス템をそのまま維持した

のであれば、自動車の走

るなら、レールもなくダイ

ヤもなく、ごく普通の「し

われるであろう。それがい

いのである。

それでもケガをさせない程度

に、ましてやその命を決して奪うことがない程度に、運動エネルギーを小さくして走るのでなければならぬ。

子どもが歩行中に発揮し

うる運動エネルギーを、子

だけ運転を許すべきであ

る。そうした専門家を育て

るために、自動車の運転

資格を医師資格などに厳格

のものにしなければならな

い。

それでは困ると言ふな

い直す会代表)

## 問い合わせ車社会

杉田 聰  
□7□

また珍しいもの。

子どもの安全を思えば、車の走行空間を日常空間から厳重に隔離すべきだが、これは子どもの遊び場の確保という意味でもきわめて重要である。

昔はいたるところに子どもの遊び場があった。しかし、いま子どもたちは遊び場がない。本格的なモータリゼーションが始まる前の1955年と35

年たつた1990年にかけて、子どもの遊び場がどれほど減ったのかを調べた結果によれば、遊び場は全国平均で20分の1に、大都市圏では実際に40分の1に激減した。原っぱや空き地も激減したが、何より大きかったのは、道が遊び場としての機能をほぼ完全に奪われてしま

間であり、そして子ども遊び場であった。しかし、この数十年の間に、自動車の激増とともに、子どもたちは道から駆逐されてしまった。

子どもには、道で遊ぶ権利がある。これは人間一般の権利という意味で

道が遊びとして確保されなければならない。道はどの子にとっても、かつそのあらゆる発達段階において、子どものいる場からふさわしい距離にある。だから、遊び場として最もふさわしい性格を備えている。

そして、道は遊び場と遊び場を結ぶネットワークの

子どもにとっての遊び場として、なくてはならないのである。

「私たち道を子どもに返すべきである。さもなければ、子どもの遊びの権利を高らかにうたつた「子ども権利条約」も、基本的な権利において形がい化せざるをえないだろう。」

(「クルマ社会を問い直す会」代表)

の「人権」ではないが、子ども固有の権利として筆頭に上げられるべきものである。そして、この権利の実現のために、何よりも

空間である。子どもは道を歩きながら、子ども同士で出会い、そして他の遊びたい場所を探しながら、遊ぶものである。だから道は

## 道路を子どもに返そう

都市圏では  
実際に40分の1に激減した。  
原っぱや空き地も激減し  
たが、何より大きかったのは、道が遊び場としての機能をほぼ完全に奪われてしま

ちは道から驅逐されてしまつた。

しの距離にあ  
る。だから、遊び場として  
最もふさわしい性格を備え  
ている。

高らかに「たゞた一子どもの権利条約」も、基本的な権利において形がい化せざるをえないだろう。

返そう  
子どものいる  
すべきである。さもなけれ  
場からふさわ  
ば、子どもの遊びの権利を  
しい距離にあ  
し高らかにうたつた「子ども  
の権利条約」も、基本的な  
権利において形がい化せざ  
るふさわしい性格を備え  
てある。だから、遊び場として  
最もふさわしい性質を備え  
ている。

# 生活 いきいき 家庭

## 問い合わせ直車社会

杉田 聰

□8□

は間引きされ、運賃は値なっている。

なっている。

自動車は、子どもの生活と同時にお年寄りの生活にまで、深いツメあとを残している。

自動車、ことにマイカー

が普及するようになると

何よりしわ寄せを受けた

のはお年寄りである。いま

都市は周辺にだだっ広く拡

大するようになる。しかも

その過程で、従来あった公

共交通網が衰退に追いやら

れる。自動車が7000万台

台にも増えた今、全国各地

がかかる。運転本数

も乗らなければ、お年寄りはこうした施設にも行けない。が、人々がマイカーを駆つてここに出かければ出かけられない。お年寄りには乗るバ

スがない。

で、公共交通網が衰退に衰退を重ね、マイカーを持たない人はほとんど満足に移動さえできなくなっている。

お年寄りのドライバーが増えていると政府は言う

が、お年寄りの免許取得者は15%にも満たないのだ。

しかし、マイカーを持ったないお年寄りは、朝ご飯

利用できるお年寄りは、は

るかに少ない。そうした中

では、お年寄りは当たり前

病院も役所もお年寄り

へ「クルマ社会を問い合わせ直車社会」代表)

が、お年寄りの免許取得者は15%にも満たないのだ。

しかし、マイカーを持ったないお年寄りは、朝ご飯利用できるお年寄りは、はるかに少ない。そうした中

では、お年寄りは当たり前

病院も役所もお年寄りへ「クルマ社会を問い合わせ直車社会」代表)

をはたいてタクシーで

も乗らなければ、お年寄

りはこうした施設にも行

くことができない。私た

ちが日常の足としてマイカ

ーを利用すればするほど、

私たちの見えないところ

でお年寄りが苦しむので

ある。

# 問 い直せ車社会

杉田 聰

□9□

自動車がもたらす害は枚挙にいとまがない。

排ガスに含まれるNO<sub>x</sub>（窒素酸化物）は、ぜんそく（気管支炎をはじめとする呼吸器疾患や肺癌）、肺気腫などの肺病変をもたらす元凶である。いま肺がんは、男性では病気による死亡原因の第1位に躍り出ている。NO<sub>x</sub>の濃度は、20年前に大幅に緩和された

環境基準値でさえ、全国各地で満たせなくなつてお

り、ぜんそく患者の低年齢化が問題になつていて。

ディーゼル粉じんに含ま

れる浮遊粒子状物質は発がん物質であるうえ、あの苦しいスギ花粉症を発症させつてきている。

## 無害化に膨大な費用

こうした多様な害の影響

をなくすのに必要な費用を計上すると、例えば東京都では1990年現在、自動車1台当たり年に7790万円にもなる。

滅させ、土壤を酸性化して植物の生育にも打撃を与えていた。また従来は無害とみなされていた排ガス中の物質でさえ、体内のNO<sub>x</sub>と化して起きて遺伝

子に突然変異を起こす性質

騒音が与える影響も小さ

るCO（一酸化炭素）はきちんと危険である。排ガス中の炭化水素はNO<sub>x</sub>とともに強い紫外線を受けて、大量に走る自動車のために、例えば高架橋そのものが振動して、すさまじい低周波音（空気振動）が発生し、近隣住民を苦し

せる。

近年、低周波音の影響も著しい。アイドリングはもに強い紫外線を受けて、もちろん、大量に走る自動車のために、例えば高架橋そのものが振動して、すさまじい低周波音（空気振動）が発生し、近隣住民を苦しめている。

こうした多様な害の影響をなくすのに必要な費用を計上すると、例えば東京都では1990年現在、自動車1台当たり年に7790万円にもなる。

（「クルマ社会を問い合わせ」代表）

く、気管支炎をはじめとする呼吸器疾患や肺癌、肺気腫などの肺病変をもたらす元凶である。いま肺がんは、男性では病気による死亡原因の第1位に躍り出ている。NO<sub>x</sub>の濃度は、性雨は、河川や湖沼を酸性化させ、魚や水生生物を死はれ、魚や水生生物を死

（変異原性）をもつというべき事実も、最近分かってきている。

排ガスに含まれるCO<sub>2</sub>（二酸化炭素）は地球温暖化の元凶だし、微量とうつ、陰気な気分、ノイロ

の倍になるうえに、ゆう（「クルマ社会を問い合わせ」代表）

# 生活 いきいき 家庭

## 問い合わせ 車社会

杉田 聰

□10□

時速30キロの地帯（「ゾーン30」）を広げる努力が続けられている。

そして幹線・準幹線道路には必ず歩道を設け、歩行者事故が頻発する横断歩道

「歩行者中心」の原則を堅持すると同時に道に多様な工夫をして、物

理的に車のスピードを抑制するのでなければならぬ。そうすれば、少なくともそこでは子どもやお年

20世紀は自動車の世紀であつた。

自動車のおかげで確かに人々の生活は豊かになつた。だが、弱者に向

られたしわよせは、もはや無視できる状態ではなくな

を中心とする地域では、「歩行者中心」の原則を堅持する道を歩道なみに盛り上げる

は、いやでも車両がスピードを落とさざるをえないよ

うに、その全体を、普通のはずだ。

歩道と同じように車道よりも高く盛り上げる必要がある。あるいは横断歩道の

1回目で紹介した8歳の児童さえ、こうした工夫さえあれば、仮に今と同じ規

模の自動車が走っていたと

しても、命を奪われなかつ

てはすだ。自動車は可能な

ない補助的道路、生活道路

を理由に日々に人の命が奪

られないはずである。横断歩

道を歩道なみに盛り上げる

はるかに緩和されるだろ

う。地球規模の環境改善に

さえ、疑いもなく寄与する

はずだ。そして他の問題を

考課するなら、21世紀は、

自動車ではなく歩行者、自

転車、路面電車、そして鉄

道の世紀である。

（「クルマ社会を問い合わせ会」代表）事務局は横浜市港南区日野9の1の9、

高梨方。同会は会報も発行

している）

限り、鉄道や路面電車にシ

フトさせるべきだ。そうな

れば、お年寄りが地域で孤

立することもないだろう。

排ガスや騒音による影響も

立することもないだろう。

歩行者事故が頻発する横断歩道を歩道なみに盛り上げる

か、その両わきに遮断機を

つけること

易にできる

くらいい、容

易にできる

うに、その全体を、普通の

はずだ。

うに、その全体を、普通の